

PATRIMOINE. C'est le troisième lieu saint des musulmans

Les secrets de l'esplanade des Mosquées et la mosquée Al-Aqsa

ATTACHEMENT religieux : « Gloire à celui qui fit voyager de nuit son serviteur de la mosquée sacrée (la Kaaba, premier lieu saint) à la mosquée la plus éloignée (Al Aqsa, 3^e lieu saint) dont nous avons béni les alentours, afin de lui faire découvrir certains de nos signes. Allah est, en vérité, l'audient et le clairvoyant. » Coran, s.17, v.1

C'est en ces versets que Dieu l'unique qualifia le sanctuaire religieux (mosquée Al-Aqsa de nos jours) et sacralisa la terre sainte qui l'entoure (Al-Quds, Jérusalem), bénie par sa végétation luxuriante et ses oliviers millénaires, et, avant tout, berceau du monothéisme annoncé par les prophètes et les messagers (tous reconnus comme égaux par l'islam) qui ont foulé de leurs pieds cette terre privilégiée.

Dans la Vieille Ville de Jérusalem

Situé dans la Vieille Ville millénaire de Jérusalem, son sanctuaire religieux fut bâti quarante ans après la Kaaba à la Mecque (selon la théologie islamique), puis oublié, rénové, respecté et démolit à maintes reprises dans l'histoire. Mais sa considération n'a jamais été amoindrie et l'amour que lui portent fidèlement les musulmans n'a jamais failli, ni avant la construction de la mosquée d'Al-Aqsa (ce fut la première direction pour la jeune communauté musulmane de l'époque pendant plus de quatre ans), ni depuis.

Le verset coranique cité en prélude a pour origine l'ascension céleste, expérience mys-

tique vécue par le prophète Mohamed pendant son sommeil et inspirée par l'ange Gabriel pendant les années de la révélation coranique (620 ap. J-C).

Il se voit accomplir un voyage vers la mosquée Al-Aqsa (le lieu de prosternation lointain) sur une monture équine surnaturelle, puis, arrivant sur les lieux du sanctuaire nommé l'esplanade des Mosquées (ou Bayt al-Maqdis le noble sanctuaire), attacher sa monture à proximité du mur occidental (mur des Lamentations), diriger une prière collective avec les prophètes Abraham, Moïse et Jésus, s'émerveiller devant le rocher de la Fondation (emplacement du dôme du Rocher) et enfin s'envoler vers les sept cieux à l'emplacement actuel de la mosquée Al-Aqsa.

Un lieu incontournable

Ce troisième lieu saint reste pour tous les musulmans un lieu de pèlerinage incontournable, car il est cité à de multiples reprises dans les recueils de hadiths (compilation des paroles du prophète Mohamed). Ainsi, d'après Abou Hourayra, Mohamed, l'Envoyé de Dieu, a dit : « La récompense d'une prière accomplie dans Bayt Al-Maqdis est égale à la récompense de cinq cents prières faites ailleurs. » Recueil de hadiths de Muslim et d'Al Bukari.

L'esplanade des Mosquées se trouve sur une hauteur calcaire qui domine la vieille ville de Jérusalem à 740 mètres. Elle a une forme trapézoïdale



→ Le dôme du Rocher.

de 150 000 m² de superficie. Le côté est mesure 470 mètres, l'ouest 488, le sud 280 et le nord 315. Elle constitue une fresque architecturale qui témoigne des rencontres et des affres de l'histoire. En 637, le second calife Omar ibn al-Khattâb libère Jérusalem de la domination byzantine. Il lui apporte un renouveau unique (absence d'exécutions de la population et respect de chaque culte), il réhabilite totalement l'esplanade des Mos-

quées et commence la construction de la mosquée Al-Aqsa.

Des centaines de milliers de visiteurs

Puis, vers 691, est achevé le dôme du Rocher, sous le règne d'Abd al-Malik. Ce monument, le plus visible de Jérusalem avec sa coupole dorée, abrite le rocher de la Fondation. Selon la sourate 37 du Coran, c'est là qu'Abraham offrit en

sacrifice son fils aîné. En dessous se trouverait le puits des âmes. Au fil du temps, l'esplanade des Mosquées s'orne de superbes édifices : dôme de Moïse, grotte du puits, fontaines à ablutions, minarets dont celui de Damas, chaire de Saladin, arches, portiques, madrassas etc. L'une des entrées principales de l'esplanade était la porte des Maghrébins, dans le quartier du même nom, rasé par l'annexion israélienne en 1968.

Le site peut accueillir plusieurs centaines de milliers de personnes. Le 31 décembre 1999, plus de 400 000 musulmans assistèrent à la prière du vendredi. Cependant, le troisième lieu saint des musulmans risque d'entrer dans la liste du patrimoine architectural en péril au vu des excavations exponentielles non contrôlées à ses alentours.

Page composée par un membre de l'ACI



→ L'esplanade des Mosquées.

Un poème

Ô Quds, ô ma cité,
Ô Quds, ô ma bien-aimée,
Demain, les citronniers fleuriront,
Et tes yeux riront,
Et les oiseaux migrateurs reviendront
Sur tes toits immaculés ;
Et tes enfants, à nouveau, joueront,
Et les pères et les fils se retrouveront,
Sur tes collines exaltées.
Ô mon pays,
Le pays de la paix et des oliviers.

Extrait de « Al-Quds » de Nizar Qabbâni, poète syrien
A lire : Le Petit Roman d'Al-Quds. Jérusalem en islam d'Is-sâ Meyer, aux éditions Ribât.

Billet spirituel

La puissance de la vie

DANS quelques jours commence le temps du Carême, ces quarante jours qui nous préparent aux fêtes de Pâques. Quarante jours pour prendre le temps de purifier nos vies, pour prendre le temps de s'ouvrir aux autres, pour prendre le temps d'un retour vers Dieu.

Et dans le même temps, depuis quelques jours, résonnent des bruits de bottes aux portes de l'Europe. Le pape François nous invite fortement à prier pour le peuple d'Ukraine et de jeûner pour la paix. Les croyants, mais aussi toute personne de bonne volonté, sont invités à se mobiliser afin que le monde soit préservé de la folie de la guerre. Le président de la conférence des évêques de France, Mgr Moulins-Beaufort, dans son communiqué, nous

invite également à porter dans nos prières le peuple russe qui aspire, lui aussi, dans sa grande majorité, à la paix.

Alors que nos prières, nos pensées, notre jeûne, notre mobilisation servent à la paix et à la justice en communion avec tous ceux, qui en Ukraine et en Russie aspirent à la paix, à la vérité et à la justice.

Le Carême, la prière des chrétiens, ne peut se vivre en dehors des préoccupations de notre monde. Alors, agissons, prions. Faisons toujours en sorte que la puissance de la vie soit plus forte que la puissance de mort. Et la résurrection illuminera nos vies et notre monde.

Père
Jean Christophe MACHE

Info diocèse

8^e dimanche du temps ordinaire

- Agenda :

Propositions pour le mois de mars Institut normand de sciences religieuses

2 mars : messe des Cendres à la cathédrale de Coutances

6 mars : appel décisif des adultes Coutances

12 mars : appel décisif des adolescents Granville

12 mars : narration spirituelle église Saint-Nicolas - Granville

- Pastorale familiale

5 mars : journée de rencontre avec les personnes divorcées Coutances. La pastorale familiale organise une nouvelle journée de rencontre et de partage avec les personnes divorcées, engagées ou non en nouvelle union. Le thème sera « Chemin de pardon, chemin de paix ».

20 mars : journée diocésaine des futurs mariés au prieuré d'Ardevon, vous vous préparez à vivre le sacrement du mariage chrétien en 2022. Venez prendre un temps pour votre couple avec d'autres couples.

- Service formation

Du 27 au 29 mars : sanctuaire Notre-Dame-de-Montligeon (Orne) session de formation pour les prêtres de la province de Normandie

- Service formation funéraires

11 mars et 25 mars : Béthanie - Coutances formation funéraires

- Pastorale de la santé

10 mars 14 heures - 17 h 30 : Béthanie à Coutances, sensibilisation à l'écoute active et bienveillante formation interservices 2021 secretariat.sante@diocese50.fr